






佐
世
保
の
近
代
、
そ
し
て
佐
世
保
の
文
化
を
語
る
上

で
不
可
欠
な
の
が「
旧
日
本
海
軍
」の
歴
史
。
例
え
ば
、

当
時
海
軍
の
最
先
端
技
術
が
惜
し
み
な
く
投
入
さ
れ

た
施
設
群
は「
近
代
化
遺
産
」
と
し
て
市
内
に
数
多

く
残
さ
れ
て
い
ま
す
。
昨
年
9
月
、
市
内
で
開
催
さ

れ
た「
1
3
0 

t
h 

S
A
S
E
B
O 

2
0
1
9「
艦

こ
れ
」
佐
世
保
鎮
守
府
巡
り
」
は
、
4
日
間
で
2
万

人
を
超
え
る
来
場
者
を
集
め
大
き
な
話
題
に
な
り
ま

し
た
が
、
こ
れ
ら
の
歴
史
や
海
軍
由
来
の
文
化
も
大

き
く
関
係
し
て
い
た
こ
の
イ
ベ
ン
ト
。
独
自
に
調
査

を
行
っ
た
長
崎
県
立
大
学
の
講
師　

石
田
聖
さ
ん
に

お
話
を
聞
き
ま
し
た
。

1983年佐世保市生まれ。熊本大学大学院にて博士後期課程（公共政策学）
を修了、渡米。客員研究員としてカリフォルニア州立大学、ポートランド州
立大学で、市民参加、公民協働の研究に従事。2016年より長崎県立大学講師。
専門は政治学、公共政策学。現在、佐世保市文化振興委員会委員。

文
化
っ
て

何
の
役
に
立
つ
ん
で
す
か
？
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総 括
地域にゆかりのある作品をテーマにしたコンテンツツーリズムは、観光はもちろん、佐世
保ファンを増やす大きな可能性を秘めています。佐世保では、近代にいたる歴史のなかで、
明らかになっていない部分も多く、まちの成り立ちを考え、魅力的な観光発信をしていく
上でもより多くの研究が必要です。これが本物の佐世保の文化として根付くには、傾聴す
べき改善意見に向き合いながら、地域とコンテンツの関係者とファンが互いに信頼関係を
構築すること。そして、市民自らが佐世保の地域の歴史や文化的資源、それにまつわる
コンテンツを深く理解し、受け入れていくことが大事だと思います。
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石田 聖
長崎県立大学 講師
いしだ さとし

さん

第一次世界大戦の凱旋記念館として大正12年に建設
された市民文化ホール。戦後は米軍がダンスホール
として使用していました。今回のイベントでは、全
国から集まった提督たちの熱い熱気に包まれました。

佐世保市教育委員会所蔵

そもそも「艦これ」ってなんですか？

今回の調査でわかったことを
教えてください！イベントはどんなもの

だったのでしょうか？

そもそも「艦これ」ってなんですか？Q
正式なタイトルは「艦隊これくしょん - 艦これ -」

と言って、プレイヤーが「提督」となり、

実在した多くの艦艇を擬人化したキャラクター（艦
娘）を育てて、自分だけの強力な連合

艦隊を編成するというゲームなんです。また、アニ
メやマンガなどメディアミックス

的に派生した作品が数多く作られているのも大きな
特徴で、現在のゲーム登録者

数は400万人を超えると言われています。

　　← 佐世保にゆかりのある
艦（艦娘）である「時雨」等をあ
しらったラッピングバスも登場
しました。

佐世保鎮守府に所
属するなど、佐世
保とゆかりの深
かった艦船「時雨」
をモチーフとした
艦娘。

今回の調査でわかったことを
教えてください！Q

どこから佐世保に来ましたか？

また佐世保に来たいですか？

関東地方
33.1 %

九州・沖縄
21.9%

中部地方
10.6%

関西地方
9.9%

その他
24.5%

どちらとも
言えない1.96%

提督
（来場者）の
居住地域

提督
（来場者）の
再訪意向

再訪したい 95.1%

未回答 2.34%

（再訪したくない 0%）

イベントはどんなもの
だったのでしょうか？Q

「艦これ」には、ゆかりのある艦だけでなく、重要な地名として「佐世保」も登場するということもあって、地域活性化のために有志が集まり誘致、開催にこぎ着けたということです。2回目となる今回は、スタンプラリーやライブ、市内飲食店とのコラボレーションが拡大し、イベント専用のラッピング　　　　バスや、航空便も登場して
　　　　　　　　大きなにぎわいを
　　　　　　　　　　　見せました。

県立大学では、この
イベントが佐世保市

にどん

な効果をもたらしたの
か提督（来場者）の

方々

に 1,000人規模のア
ンケート調査を行いま

した。

来場者数のインパクト
はもちろん、20代～

30代

の若者、そして県外
、特に都市圏からの

旅行者

が多く、満足度や、
再訪したいという意向

がとて

も高いこと、イベント
に合わせて

市内の周遊にも繋が
ったことが

わかっています。

「
街
を
あ
げ
て
の

開
催
に
感
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！

今
は
少
し
佐
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保
ロ
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に
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っ
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る
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史
に

触
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ら
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」
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史
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提
督
か
ら
寄
せ
ら
れ
た

（
来
場
者
）

熱
い
メ
ッ
セ
ー
ジ

観
光

証言
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